



CIEEM 2015/2016

Historia - Clase n° 11 - 17 de octubre de 2015

La década del 30: restauración conservadora y crisis del modelo agroexportador (1930-1943)

1) El proceso de “industrialización por sustitución de importaciones”

Repasá los contenidos de la Unidad 3 del libro referidos a este tema. A continuación, leé con atención el texto que sigue, y luego realizá las actividades **a)** y **b)**.

“Los grandes capitales, vinculados hasta entonces en forma predominante con las actividades agropecuarias para la exportación, acentuaron su orientación hacia la industria. El desarrollo estuvo centrado en la industria liviana. Creció la producción de textiles y de bienes de consumo como alimentos, vestido, productos químicos, electrodomésticos. Entre los factores que favorecieron el proceso de industrialización por sustitución de importaciones, se pueden mencionar:

** **El aumento de los impuestos aduaneros.** Estos aumentos, destinados a lograr una mayor recaudación, protegieron la producción nacional (debido al encarecimiento de los productos importados).*

** **La demanda interna.** Las necesidades de consumo de la población eran superiores a las que podían satisfacerse por la importación.*

** **La abundancia de mano de obra.** Como consecuencia de la crisis rural gran cantidad de trabajadores del campo migraron a zonas urbanas.*

****El papel del capital nacional.** Grandes grupos capitalistas dedicados hasta ese momento a las actividades agroexportadoras comenzaron a combinar, en mayor medida, sus actividades tradicionales con las industriales.*

****Las inversiones extranjeras.** La existencia de un mercado interno protegido por la limitación de las importaciones y la aplicación de impuestos aduaneros hizo crecer la instalación de empresas extranjeras en el país.*



CIEEM 2015/2016

a) Explicá con tus palabras a qué se denomina “industrialización por sustitución de importaciones”.

.....

.....

.....

.....

b) Completá el siguiente cuadro enumerando y explicando brevemente los factores que favorecieron el proceso de “industrialización por sustitución de importaciones”.

Factores que favorecieron el proceso de industrialización por sustitución de importaciones	



CIEEM 2015/2016

2) La Sociedad en la Década Infame

Repasá los contenidos de la Unidad 3 del libro referidos a este tema. A continuación, leé con atención el testimonio de un hombre que vivió durante la década de 1930, y luego respondé las consignas **a)** y **b)** .

“La palabra crisis que ese año surgió por primera vez no era una simple palabra para mí. Cayó sobre mi cabeza como un verdadero martillazo. Mi padre, como tantos otros miles de obreros, fue despedido de su trabajo. En los primeros años de la crisis, muchas fábricas cerraban y creaban verdaderos ejércitos de desocupados. Aparecieron las “Villas Desocupación” y los “Barrios de las Latas” en Puerto Nuevo [...]. La crisis económica me obligó a abandonar la escuela a los diez años, para ir a trabajar como aprendiz en un taller metalúrgico. [...] Fueron años duros. Toda la felicidad de una familia obrera consistía –pese a los bajos salarios y a la escasa fuerza de la organización sindical- en conservar el trabajo, en tener empleo. Cuando venía el despido, cosa que era frecuente, empezaban los largos días esperando en los cafés del barrio. No faltaba nunca un amigo que tenía los diez centavos para tomar un pocillo de café, que era un medio de alquilar la mesa a la cual nos agregábamos unos cuantos. Así pasábamos las horas los muchachos de esa época, pero nos íbamos a acostar temprano porque a las cuatro de la mañana del día siguiente había que ir a la Avenida de Mayo, donde se vendía y repartía el diario La Prensa, donde concurríamos, cada uno, con la esperanza de comprar un ejemplar y encontrar en los clasificados de Pedidos algún taller para ir a ofrecerse. No era una tarea fácil, porque había que tomar tranvía y generalmente cuando uno llegaba a la puerta de la fábrica había una larga cola.” **Perelman, Ángel. “Cómo hicimos el 17 de octubre”, en Alonso, M. E. y Vázquez, E. C., Historia. La Argentina contemporánea. Documentos y Testimonios, Buenos Aires, Aique, 2000.**



CIEEM 2015/2016

a) El autor señala que con la crisis “aparecieron las ‘Villas Desocupación’ y los ‘Barrios de las Latas’ en Puerto Nuevo”.

¿En qué lugares de la ciudad se formaban estos barrios? ¿Quiénes los habitaban? ¿Cuáles eran las características de las viviendas que allí se construían?

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

b) De acuerdo el autor, ¿cuál era la principal preocupación de los trabajadores durante los años de la crisis? Subrayá en el texto tres párrafos que justifiquen tu respuesta.

.....

Tarea para la próxima semana

Para la próxima clase deberás realizar las actividades de esta guía y también las que aparecen en el libro, siguiendo las indicaciones que te ha dado tu profesora/profesor.